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稽核报告官网公布一个月后，2012 年 3 月 12 日，

我秘书处下发正式函件给学校及连山县教育局，函件

原文如下： 
 

中国社会福利基金会 
免费午餐基金文件 

免午稽核［2012 年］01 号 

  

关于广东清远市连山县小三江小学稽核公示的说明 

  

2011 年 12 月 27 日，免费午餐基金稽核部工作人员突查了

广东清远市连山县小三江小学，发现学校存在以下问题： 

学校在微博公布信息不及时，不能及时反馈该校的用餐情

况；学校采购存在虚假保障嫌疑，财务支出，采购收据及发票未

保存；学校采购的大米，未严格按照规定，定点采购，与学生交

来的晚餐大米混用；该校学生普遍反映午餐菜谱单一、难吃等。 

2012 年 1 月 20 日，经免费午餐基金管委会表决决定：在学

校对稽核报告中提出的问题作出解释说明前，暂缓对该校拨款。 



目前，关于小三江小学问题的稽核报告已在官网公示一个

月，免费午餐基金秘书处也已发稽核报告至学校，但该校并未对

报告中提及问题做出回应。故再次作出说明，请学校及时回应并

整改，免费午餐基金将根据学校整改情况安排再次拨款。 

特此公示 

  

                     中国社会福利基金会免费午餐基金 

二 O一二年三月十一日 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 3 月 22 日，秘书处今收到广东小三江小学校长发

来关于对免费午餐公示的情况说明（原文如下）： 

 

关于我校免费午餐操作的回复说明 

中国社会福利基金会免费午餐基金管理委员会领导： 

你们好！收阅你们的来函，未能及时回复，请见谅？我校近 1000

名学生（含下属 2 间村校），30 个班，只有 45 名教师，工作量非常

大，聘请的 3 名厨工要负责近 200 人用膳和采购，他们也不会电脑，

发微博要到办公室，加上乡下的网络较差，正如你们所说的：1、学

校微博公布信息不及时，有存在。2、对于学校财务支出、采购收据

及发票未保存，书面账单与实际采购价格存在较大差异一事的说法。

我校后勤历年对住宿生的伙食费开支都是使用登记表记录作支出票

据的，请你们理解和相信，不是对免费午餐才用的。对于你们的稽查

人员调查价格问题的说法和公布数据不实？（1）、猪肉我（校方）

是定点采购，校方与供应商签有协议，质量保证，价格按全年肉价的

平均价 17 元/斤。而你们的调查人员说的是 15 元/斤？很有可能这一

天是宰杀猪最多的一日？价格有下跌？平时肉价都是 17 元/斤以上。

（2）、青菜的价格也很不稳定，我校采购的菜都是外县运进的，季

节性菜一般 3 元/斤以上，豆角 6 元/斤，尾季菜都要 2 元左右，敬请

核查。3、对于免费午餐的米与住宿生的米混用，确是事实，因为本

校饭堂的蓄藏室太窄，只能共使用。但每餐用米是过秤的，是按人数

下米。午餐用米定点采购，早晚餐的米是住宿学生家中带来，食品是



保证安全的。4、对于稽查人员说：学生普遍反映午餐菜谱单一、难

吃一说？免费的餐标是 3 元/人，包含购买米、肉、青菜、鸡蛋、冬

瓜等；菜谱安排是星期一、三、五鸡蛋、青菜；星期二猪肉、青菜；

星期四猪肉、冬瓜；我这是一个小镇购物较难，品种也很少；也抽不

出专职的采购员，只能由厨工负责，但他们也比较忙，3 名厨工要负

责午间近 200 人的用膳和采购，工作量也非常大，故此菜单不可能有

大变化。至于“难吃”？我校享受免费午餐的学生全部都是来自农村，

每天能吃上有鸡蛋或猪肉的学生几符为零，不存在“难吃”。难吃的

可能是早上或晚上餐吧。或许问到的低年级学生听不清楚是哪一餐，

他们答是早餐或晚餐难吃，有之。 

中国社会福利基金会免费午餐基金管理委员会暂停拨款，我校也

对学生进行了问卷和调查，学生一致认为学校是服务性质，不以营利

为目的。学校为了开展好免费午餐，在经费拮据的情况下，仍然抽出

2 万多元购置炊具、餐具、饭桌、凳子等用具，这是大家看得到，用

得到的。也是上下级领导充分肯定的。 

另外在这也向你们汇报一下，免费午餐经费开支情况：2011 年

10 月拨款 26720 元，同年 12 月拨款 22132 元，合 48852 元；支出

44548.66 元，余额 4303.34 元。此余款经贵单位同意，在今年 2 月 20

日开餐，但中国社会福利基金会免费午餐基金管理委员会暂停拨款，

没有第一时间通知我校，直至 3 月 2 日我校作出停止免费午餐供应，

但有关家长和学生意见较大，对我校的信誉产生了负面影响！同时也

有很多网友来电、来函询问，我们都作了回复，他们认为单凭一次的



稽查就停？无人性化？至于目前已开支 5121.10 元膳款，超支 817.76

元，怎办？ 

以上是我校对稽查工作人员和贵单位提出问题的解释，因时间仓

促，不当之处，敬请批评指导。 

  

附联系电话：0763——8860211 办公室 

13922611100 李积书（校长） 

小三江中心小学 

2012 年 3 月 22 日 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 稽核部 3 月 24 日在管委会正式讨论邮件中回复

如下：（原文如下）： 
具体问题流程小乐跟进，我这里只回复他们的解释。 

关于学校回复的第一点：肉价的问题 

     稽核调查组去过当地的菜市场，对所有的肉贩都进行调查，肉价分两种，批发价和零售价，学校每天

采购，应该是能拿到批发价，调查组与肉贩商谈办食堂，肉贩很容易就答应 15 元每斤，是五花肉，与学

校当天开餐的肉一致。如学校所说，17 元每斤的话，全年一样，本身就是不合理。肉价是随着市场波动而

波动的，而且学校采购量如此大，完全可以自己买已杀生猪分块，更会降低采购成本。而不是固定一个市

场最高采购价格全年统一，岂不是和政府采购的风格一样？ 

  

第二点：青菜价格的问题 

      同第一点，调查组去离学校两百米的批发市场调查，青菜的当天价格和学校当天公布的采购价格明显

偏差，而且据批发价相距较远，具体数据可见调查报告。 

  

第三点：米的混用问题 

     每个学生带米来学校与免费午餐资金所采购的米混用，本身就是管理不规范，此处我方已有明确规定。

湖北鹤峰县能解决的问题为何到连山县就不能解决？而且小三江学校的说法认为此举没有问题，本身就是

问题。 

  

第四点：饭菜难吃的问题 

     调查组当天去观看学生吃饭的时候，炒肉任何佐料都不放，切完肉直接上锅煮！纯炒肉，也不考虑适

当变换成辣椒炒肉、木耳炒肉、豆干炒肉等花样，与调查组在其他几十所学校对比，饭菜质量很差，一切

以自己节省时间优先。饭菜不变化点花样，学生浪费也较大。在对六年级学生的匿名调查表中，学生自己

反映的问题是很明显的，菜品长期单一化，简单化，批发市场就在学校 200 米处，采购应该是相当方便，

不存在采购难问题。三个厨师做两百人的饭菜难度不会很大，而且学生的食量并不是很大，而且免费午餐

的工资加上学校本身的工资应当是高于当地的厨师平均工资，因工资少而怠工的问题不存在，工除非学校

隐匿免费午餐的工资不发放与厨师。 

  

小三江学校有正规的财务人员，但采购原始记录缺失，账目不清，稽核时反复询问厨师和教导处主任，但

前后不一，语焉不详，本身就是管理混乱，令人生疑！在此，稽核组申请，补足学校欠款后，停餐此学校！

以儆效尤！ 

 

 

 

 

 



在函件寄送过程中，媒体进行了报道，网址如下: 

http://news.gnhome.com/article-14652-1.html, 而 自 媒

体报道后，教育局多组人马去过学校检查，校长态度

转变，来过多次电话告知学校将会整改，希望我基金

能在清明节后恢复对学校供餐。以下是校长李积书发

来的新的情况说明：（原文如下） 

 

小三江中心小学关于免费午餐操作的 

回复说明 
  

中国社会福利基金会免费午餐基金管理委员会领导： 

您们好！来函已收阅，未能及时回复，请见谅。就来函

所提及的几个问题作如下答复： 

一、“学校微博公布信息不及时”。我校近 1000 名学

生（含下属 2间村校），30 个班，只有 45 名教师，聘请的

3名厨工每天要负责近 200 人用餐和采购，厨工不懂电脑操

作，且办公室才有电脑，加上网络不稳定，工作量非常大，

所以微博公布不及时确实存在。请相信我们，我们一定在今

后的时间里以更大的努力，克服客观困难，按您们要求去做

好这项工作。我们也是真心地希望把免费午餐这项工程做

好。我们的宗旨是服务于学生，不以营利为目的。学校为了

开展好免费午餐，在经费拮据的情况下，仍然抽出 2万多元



购置炊具、餐具、饭桌、凳子等用具，这是大家看得到，也

是上级领导充分肯定的。 

二、针对学校财务支出、采购收据及发票未保存、书面

账单的管理不够规范和完善等问题，我县领导部门知悉了免

费午餐被暂停的情况后，高度重视，在 2012 年 3 月 30 日与

31 日两天，我县县委办、县府办、县教育局、县财政局等单

位派出了调查小组到我校进行了核查，对上述所存在的问题

进行指导教育和限期整改。我校也对采购的票据方面没有达

到要求、对市场物价的调控信息掌握不全面、财务报表不规

范等进行了整改，保证今后不会出现稽查之前的问题。 

另外，县领导部门对我们食材的采购、学生饭堂的管理、

饭菜的质量等也提出了整改意见。今后，我们一定会规范饭

堂的管理，加强与贵方的联系沟通，多向贵方汇报工作情况，

认真接受各方监督，科学安排菜谱，以合理的价格采购安全

的食品，精心烹饪，为学生做出可口的饭菜，为孩子的健康

成长努力。 

为了共同关注贫困山区儿童的健康成长，我们真诚地恳

请中国社会福利基金会继续支持我校的免费午餐工程经费，

这是学生的愿望、家长的愿望、更是学校的愿望。同时也敬

请你们有时间到校指导，在工作中多监督、多沟通、多指导，

帮助我们把工作做得更好。相信通过共同的努力，这项活动

在民间发扬光大，涓涓流长。 



另外也汇报一下免费午餐经费开支情况：2011 年 10 月

拨款 26720 元，12 月拨款 22132 元，合 48852 元；支出

44548.66 元，余额 4303.34 元。此余款经贵单位同意，在今

年 2月 20 日开餐，至 3月 2日已开支 5121.10 元膳款，超

支 817.76 元。 

感谢中国社会福利基金会免费午餐基金管理委员会的

对山区儿童的关爱和支持，也继续希望得到你们的关注和支

持。 

  

附联系电话：0763——8860211 办公室 

13922611100 李积书（校长） 

  

小三江中心小学 

2012 年 4 月 1 日 

  

  

 

 

 

 

 

 

 



2012 年 4 月 17 日，针对以上情况，管委会进行

了 48 小时表决，表决后并形成了以下决议： 

 

中 国 社 会 福 利 基 金 会 

免 费 午 餐 基 金 管 理 委 员 会 
免费午餐［2012 年］02 号 

关于广东连山县小三江小学的决议 
关于广东连山县小三江小学是否继续开餐问题，依据中国

社会福利基金会免费午餐基金章程，已于 4 月 17 日提交管理

委员会表决，管委会有表决权 7 人，4 人同意继续开餐，3 人

逾期未表达意见视为同意。具体决议如下： 

一、 尊重定向捐赠人刘嵘先生意见，同意学校继续开餐。 

二、 免费午餐基金财务部门将在 4 月底之前完成拨款，

学校自“五·一”假期后继续开餐。 

三、 免费午餐基金将补足学校停餐前垫付的 817.76 元，

学校4月6日至4月30日开餐费用由该校自行承担。 

四、 本次开餐执行日期二个月，即 5 月—7 月。 

五、 如本次开餐期间再被稽核出问题，将直接取消资助，

转为资助其他学校。 

中国社会福利基金会 

免费午餐基金管理委员会 

二〇一二年四月二十日 

主题词：复餐  小三江  决议                                  



  报：免费午餐基金管委会成员 

  抄送：刘嵘 小三江小学                                     

 免费午餐基金管委会秘书处         2012 年 4 月 20 日发       

 


